

## PROYECTO DE RESOLUCIÓN

*La Honorable Cámara de Diputados de la Nación*

### RESOLUCIÓN

Declarar de interés de la Honorable Cámara de Diputados la "Fórmula para la Paz Ucraniana" presentada por el Presidente Volodimir Zelensky, en noviembre del 2022, programa sistemática dirigida a alcanzar una paz integral, justa y sustentable, de reconocimiento de la independencia de Ucrania, de su integridad territorial y soberanía. Nuestro país en particular, ya integra los grupos de trabajo: "Radiación y seguridad nuclear" correspondiente al punto 1 y la "Implementación de la Carta de las Naciones Unidas y restauración de la integridad territorial de Ucrania"- punto 5 de los 10 puntos de la Fórmula.

**Damián Arabia**  
**Diputado Nacional**

## FUNDAMENTOS

Señor Presidente:

Desde la invasión rusa a Ucrania, en febrero del 2022, las relaciones internacionales basadas en el estado de derecho, seguridad, nuclear, energética y alimentaria han sido fuertemente puestas en crisis. La invasión de la Federación Rusa a Ucrania, ha fijado el momento en el que muchas de las "coordenadas" que han sostenido al orden internacional o sustentado las relaciones entre los estados, han sido ignoradas, debilitando aún más el sistema y pujando con más fuerza hacia el convulsionado y crítico actual escenario global.

La invasión de la Federación Rusa contra Ucrania continua a causar una gran cantidad de sufrimiento y destrucción, generando riesgos y crisis que repercuten a nivel regional y global.

Es indudable, la necesidad de que la guerra finalice y es a ello a lo que apunta el programa expreso en la denominada "Fórmula para la Paz Ucraniana", objeto del presente proyecto y que requiere de un fuerte apoyo institucional internacional, y por ende, también de nuestra Honorable Cámara.

El programa es una propuesta que de manera sistemática contempla acciones miradas a alcanzar una paz justa y duradera que prevenga futuras agresiones. Efectivamente, la misma contempla acciones o mecanismos concretos dirigidos a prevenir y a finalizar con los daños causados por un conflicto armado de larga escala.

La guerra en Ucrania es una clara violación al derecho internacional, a la integridad territorial de un estado reconocido y fuertemente agredido por otro, de una invasión que es contraria a los principios rectores del sistema internacional de derecho, expresos en la Carta de las Naciones Unidas y acuerdos de derechos internacional. Por ello, la restauración de la paz en Ucrania significa la oportunidad para reforzar y acreditar la efectividad de un sistema internacional basado en el derecho, en principios que desde la segunda guerra mundial rigen las relaciones, y que se han puesto en jaque.

Las propuestas que contempla y sobre las que se trabajan a nivel diplomático mundial intentan influir sobre el accionar del agresor. Un agresor que es particular por constituir una potencial nuclear conjuntamente a mantener una posición de veto en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas.

### **Fórmula para la paz ucraniana**

La fórmula surgió luego de iniciada la invasión y a posteriori de los diferentes intentos y propuestas de mediación y pacificación de otros estados.

Inicialmente en septiembre del 2022 durante la 77ma. Sesión de la Asamblea General de las Naciones Unidas, el Presidente Volodimir Zelensky en su discurso esbozó alguno de los lineamientos que contendría la futura propuesta de paz. Es precisamente, durante las reuniones del G7, en octubre del 2022 y luego en noviembre del 2022, del G20 en Indonesia, donde se terminó de consolidar el decálogo de los puntos rectores definidos para alcanzar la paz: la "Fórmula".

Cabe destacar, que los diez puntos que contiene la conocida "Fórmula para la Paz en Ucrania" se corresponden a cada uno de los puntos o áreas sobre los que la agresión rusa ha golpeado

fuertemente y hasta catastróficamente, no sólo a Ucrania sino a la región e inclusive al mundo. Basta recordar el ataque a la Central Nuclear de Zaporizhzhia, en marzo del 2022 y el incendio luego verificado a una torre de refrigeración de la central ocupada en agosto del 2024.

Todos los puntos de la fórmula se alinean con lo adoptado por la Asamblea General de las Naciones Unidas frente a la agresión rusa, expreso principalmente en las resoluciones: a. ES-11/1 "Aggression against Ukraine" de marzo del 2022 por la que se condenó la agresión rusa a Ucrania, b. Resolución ES 11/6 "Principles of the Charter of the United Nations for achieving comprehensive, just, and lasting peace in Ukraine" de febrero del 2023. Pero a las que se suman: c. la Resolución ES 11/2 de marzo del 2022 "Humanitarian consequences of the aggression against Ukraine" por la que se exige a la Federación Rusa a finalizar con los ataques a objetivos civiles y civiles, de proteger a la población civil, incluido al personal de ayuda humanitaria y periodistas, a los equipos médicos e infraestructura sanitaria y civil crítica, junto a garantizar la protección de los corredores humanitarios; d. la Resolución ES 11/3 de abril 2022 de suspensión de los derechos de membresía de la Federación Rusa en el Consejo de Derechos Humanos, e. la Resolución ES 11/4 de octubre del 2022 sobre la integridad territorial de Ucrania, f. Resolución ES 11/5 de noviembre del 2022 Promoción de la responsabilidad y reparación de los daños provocados por la agresión rusa contra Ucrania, g. y la Resolución ES 11/6 de febrero del 2023 "Principles of the UN Charter underlying a comprehensive, just and lasting peace in Ukraine" en la que se convoca a los estados miembros de las Naciones Unidas y organizaciones internacionales a intensificar los esfuerzos para alcanzar la paz.

Es decir, los puntos se han definido exclusivamente en base a los principios y a las normas aprobadas, acordadas y manifiestas en la Carta de las Naciones Unidas, por las indicadas por la OSDE, el Consejo de Europa y en otros estándares y mecanismos internacionales, que constituyen, en definitiva, la arquitectura de la seguridad y el orden internacional.

Asimismo, la definición de los puntos surge de la trágica experiencia ucraniana por las agresiones sufridas, promoviendo además la responsabilización por toda violación internacional, la modernización o reforma del actual derecho internacional y, la definición de acciones preventivas a toda otra futura agresión y/o violación, ya sea por el actual agresor como por otro.

### **Puntos para la paz en Ucrania**

Los puntos de la Fórmula para la Paz Ucraniana son:

1. Radiación y seguridad nuclear;
2. Seguridad alimentaria;
3. Seguridad energética;
4. Liberación de todos los prisioneros y personas deportadas;
5. Implementación de la Carta de las Naciones Unidas y restauración de la integridad territorial ucraniana;
6. Retiro de las tropas rusas y el cese de las hostilidades;
7. Justicia;

8. Protección y prevención ecocidios;

9. Prevención de la escalada;

10. Confirmación de la finalización de la guerra

La fórmula, no es un manifiesto, sino un programa sistemático de trabajo intenso, político y diplomático, que a través de las reuniones diplomáticas de alto nivel se ha ido estructurado y desarrollado, sumando además una gran cantidad de adhesiones a nivel mundial.

Desde su pronunciamiento hasta hoy, se han desarrollado una serie de reuniones bilaterales y multilaterales (reuniones con consejeros diplomáticos, embajadores y consejeros de seguridad) junto a conferencias temáticas a nivel gubernamental y no gubernamental y reuniones globales incluidas las cumbres de la Plataforma de Crimea, dirigidas a estructurar y consolidar cada uno de los diez puntos.

Para ello, se han definido los aspectos temáticos que comprenden cada uno de los puntos, constituido los grupos de trabajo y preparado planes de acción para cada dirección, en base a los intereses y/o capacidades de los participantes.

Es así que, desde agosto hasta hoy, todos los puntos de la Fórmula de Paz, han sido analizados y estudiados en los grupos y conferencias convocadas, a las que han participado en cada una entre 40 a 60 representantes de todo el mundo. Se han llevado a cabo, conferencias sobre la seguridad nuclear, energética, alimentaria y medio ambiental, sobre el retiro de las tropas del territorio ucraniano necesario para la restauración de la justicia, la prevención de escaladas de guerra y sobre la completa implementación de la Carta de las Naciones Unidas y restauración de la integridad territorial ucraniana. A fines de octubre (30 y 31 de octubre) se realizó en Montreal, Canadá, la conferencia sobre la liberación de los prisioneros y deportados por Rusia, de civiles, prisioneros de guerra y niños.

Por último, para el mes de noviembre se espera presentar el documento final sobre cada uno de los puntos trabajados de la Fórmula para la Paz Ucraniana durante la Segunda Cumbre de Paz.

Sin lugar a dudas, el éxito del trabajo diplomático del programa propuesto por la fórmula para la paz, permitirá consolidar un sistema internacional basado en el estado de derecho de internacional y de los principios fundamentales, por ello, la relevancia de que cuente con nuestra adhesión y apoyo en particular.

En la cámara consta como antecedente parlamentario, en igual sentido, el proyecto del Dip. Fernando Iglesias presentado en junio del 2023 Exp. 2471-D-2023.

Por todo lo expuesto, solicito a mis pares me acompañen con su firma la presente declaración de interés

**Damián Arabia**  
**Diputado Nacional**